

Comorin, y hacia el 7º 31'. Tiene por límites: al N., los montes Soliman, hacia el Afganistan, y los montes Hala que la separan del Belutistan; al N. O. el Bramaputra, ó mejor dicho la Birmania; al E., el golfo de Bengala, y al O. el mar de Oman. Superf., unos 3.870,000 kil. cuad. En el golfo de Bengala están: la costa de Bengala, baja y pantanosa; el gran Delta del Ganges; la costa de Orisa, formada de playas peligrosas; la de Coromandel, cerrada por penascos acantilados, con un mar poco profundo y expuesto á una violenta resaca. Siguen despues los bajíos del estrecho de Palk y la linea de islotos y rocas llamadas puentes de Adan, luego el golfo de Manar, que separan la India de Ceilan. Mas allá del cabo Comorin, principia el mar de Oman, en el cual están los archipiélagos de las Maldivas y de las Laquedivas. Las costas de Malabar y de Concan son altas y forman bastantes puertos. Los golfos de Cambaye y de Cotch, que encierran la península de Gudjerate, y por último el delta del Sind. — Además del Himalaya, que ostenta las cimas mas altas del mundo, se encuentran los montes Vindhia, que van del E. al O., cruzando el centro del Indostan y las cadenas de las Gatas occidentales y orientales. — Los principales rios son: al E. el Bramaputra, el Ganges, el Mahanadi, el Godaveri, el Kistna, el Pener, el Palar, el Panair, y el Cabery, que desagan en el golfo de Bengala; al O. el Tapli, el Nerbudah, el Saburmuti, y el Indo ó Sind, afl. del mar de Oman. — Segun las diferencias de latitud y de altura, se encuentran allí toda clase de temperatura y de clima; mientras que en el Norte se goza de un aire puro, y hasta se conoce el invierno, en el Sur, especialmente en las costas, el calor es insuportable. Las epidemias se desarrollan allí en grande escala, y muchas de las que han desolado la Europa, tal como el cólera, han venido del Indostan. No se conocen mas que dos estaciones, la de las lluvias y la seca, que corresponden á los monzones del S. O. y del N. E.; la primera de las estaciones, se cuenta desde mediados de abril hasta setiembre; y la 2ª desde octubre á abril. — En la region montañosa del Himalaya se encuentran: el valle de Cachemira, el Kanaor, el Gerwal, el Kemaon, el Nepal, el Sikim y el Butan; países habitados por Indios mezclados con la raza mongólica, y por Tibetanos; el Asam, gran valle regado por el Bramaputra, poblado de tribus semisalvajes, es además una region de transición entre la India, el Tibet y la Indo-China. Al Sud del Himalaya, entre el Indo Sind y el Bramaputra, se encuentra una vasta llanura de 2,000 kil. de extension, bañada sobre todo por el Ganges y sus afl. Viene en seguida la meseta del Dekan, de 500 á 700 met. de altura, la cual constituye la península del Indostan. — El Indostan encierra con abundancia la mayor parte de las riquezas minerales: oro, plata, plomo, zinc, estaño, cobre, hierro, hulla, salitre, sal, piedras preciosas y diamantes. La agricultura está atrasada; la tierra esquilada por la ignorancia y la miseria de los habitantes, es sin embargo de gran fertilidad natural en todas las partes regadas; al lado de nuestros cereales de Europa, crecen la caña de azúcar, el café, la palmera, el té, abundantes frutas, el lino, el cáñamo, el jute, la seda, el algodón, el añil, la rubia, el azafran, el tabaco, el opio, el sésamo, la mostaza, la pimienta, la canela, el jengibre, el betel, etc. Las selvas, desmontadas por todas partes, dan todavía hermosas maderas, cocoteros, teck, sándalo, ébano, bambú, y en el Norte encinas, castaños, plátanos, etc. — El reino animal, es tan rico como variado: entre las especies útiles figuran los búfalos, los hueyes, los camellos, los caballos, las mulas, los carneros, las cabras, los elefantes, etc., mientras que á su lado viven las especies peligrosas ó dañinas, como los osos, lobos, chacales, hienas, linceas, panteras, onzas, leopardos, tigres, rinocerontes, serpientes, y pájaros é insectos de toda especie. Aunque la tierra produce naturalmente lo necesario á la vida, la industria agrícola está tan abandonada, que las poblaciones son á veces diezadas por espantosas carestias. Sin embargo, la industria manufacturera de los Indios es bastante próspera; sus muselinas, percales, paños, tafetanes, terciopelos, chales, sederias bordadas de oro ó plata, etc., se fabrican con tal elegancia y solidez, que son codiciadas en todos los mercados de Europa. — La poblacion cuenta unos 250 millones de habitantes, Indios, Afganes, Belutistanes, Malayos,

Mongoles, Chinos, Güebros ó Parsis, Arabes, Turcos y Europeos, especialmente Ingleses. Encuéntanse además en el Dekan, en Ceilan, pueblos tamules ó dravidianos de raza tibetana; en el Norte los Djates del mismo origen, así como los Gorkas del Nepal, y algunas tribus negras salvajes, como los Gondos, los Bhils, etc. — Las principales religiones allí profesadas, son el mahometismo, el bramanismo, el budismo, la religion de los Sikes, el culto de Zoroastro y el cristianismo. Los Indios las profesan en plena libertad, porque el gobierno inglés cuida mucho de no perturbarlos en sus creencias religiosas. En cuanto á los indigenas, divididos en 25 naciones, y en 50 si se añaden las tribus salvajes que habitan en las montañas, hablan 50 diferentes dialectos, entre los cuales se distinguen, el indio, el bengalí, el márata, el malabar, etc., todos ellos derivados de dos lenguas muertas, el pali y el sanscrito. Pueblo sóbrio y hospitalario, los Indios pasan su vida fumando tabaco y mascando betel, son afeminados y supersticiosos, creen en la metempsicosis y se dividen en 4 castas: los Bramanes ó sacerdotes; los Tchetrís, Tchatrias ó guerreros, los Banianos ó Veisias agricultores, y por último los Sudras ó artesanos. Los 1ºs, segun los Vedas, proceden de la cabeza de Brama; los 2ºs de sus espaldas, los 3ºs de su vientre y los 4ºs de sus piés. A estas castas siguen los Párias, cuyo trato y hasta el mas simple contacto es considerado como una mancha, como una deshonra. El Indio no puede casarse sino dentro de su misma esfera, ni buscar su conjunta mitad fuera de la casta, ni puede tampoco ejercer otra profesion que la de su padre. Su literatura, que la Europa comienza hoy á conocer, se pierde en la mas remota antigüedad, citaremos su libro sagrado de los Ordas, con sus comentarios, los Upavedas y los Puranas; extensos poemas como el Mahabarata, el Ramayana, etc.; en fin, obras filosóficas, en las cuales se encuentran todos los sistemas de la antigua Grecia y de los tiempos modernos. — Las divisiones territoriales de la India han variado con frecuencia. Pasamos á indicar las grandes divisiones políticas actuales: 1º Indostan inglés, que comprende las presidencias de Bengala, Bombay, Madrás, Isla de Ceilan y los Estados protegidos; — 2º Estados independientes, Nepal y Butan; — 3º Las colonias portuguesas; — 4º Las colonias francesas (V. INDIA INGLESA, FRANCESA, NEPAL, BUTAN, etc.). — HISTORIA. — La historia de la India primitiva se pierde en la noche de los tiempos; pero los Indios parece que vinieron del Norte, del país llamado Aria ó Ariana; los Bramanes, al menos, se creen originarios de estas comarcas, cuna de la raza indo-germánica, y que sometieron los demás pueblos de la India. Las leyendas poéticas hablan con vaguedad del poderío del rey Rama, así como de las grandes guerras civiles de los Pandavas y los Kauravas; pero no se conoce de una manera cierta la historia antigua de la India. Las conquistas de Darío I en la cuenca del Indo ó Sind, los combates de Alejandro contra Taxilo y Poró; la sublevacion de su ejército, que detuvo su paso en las márgenes del Hifaso, obligándole á retroceder, la insurreccion de los Indios despues de su muerte, bajo la direccion de Sandracoto; los esfuerzos inútiles de Seleuco, rey de Siria, para someterlos; algunas embajadas de los reyes de la India cerca de Augusto y despues de Claudio; hé aqui todo cuanto los anales de los historiadores griegos nos dicen de cierto respecto á ella, por un espacio de mas de 1,000 años. Los Griegos establecidos en Egipto, mientras reinaron los Tolomeos, y los mercaderes de Alejandria en tiempo de los emperadores Romanos, hicieron un comercio seguido con la India, por el mar Rojo y el Eritreo, á favor de los monzones regulares. A partir de la conquista mahometana, despues del siglo VIII, es cuando la luz, respecto á la India, principió á hacerse. La civilizadora conquista del Indostan fué lenta, habiendo sido necesarias hasta 13 invasiones sucesivas, de las cuales se cuenta como principal la de Mahmud el Gaznevide, ántes que aquella se viese terminada. Despues, hacia fines del siglo XII, los Afganes derribaron el poder de los Mahometanos. Desde 1493 á 1525 se cuenta la sucesion de 26 principes Afganes, dinastía, durante cuyo reinado, Timur Lenk saqueó la India. Por último, el citado año de 1525, Baber, descendiente de Timur, llevaba á cabo la invasion del Indostan; ocupaba el trono de Delhi, y asentaba con él la dinastía mongola. Despues de la

muerte de Aurengzeb, príncipe el mas ilustre de esta dinastía, 1707, la decadencia del imperio Mongol, se inauguraba. Aprovechando la invasion de Nadir-Shah, una multitud de principes y de tribus proclamaron su independencia y únicamente reconocieron en el soberano de Delhi una superioridad nominal. La India cayó entonces en un estado casi igual al de la Europa feudal de la Edad media. Los subabs, nababs, radjahs, etc., en todas partes se hicieron independientes. Desde 1498 los Portugueses, con Vasco de Gama, llegaron á la India por mar; durante el siglo XVI, la explotaron y fundaron sobre sus costas numerosas factorías; despues tuvieron por rivales y sucesores á los Holandeses, Franceses é Ingleses. Los Europeos en el siglo XVIII, se aprovecharon de las divisiones de la India. Al intervenir en sus querellas intestinas, Dupleix fué el primero que intentó fundar en ella un imperio francés; los Ingleses fueron ó mas afortunados ó mas diestros. Lord Clive estableció allí sólidamente su superioridad; y despues, á despecho de los esfuerzos de Haider-Ali, sultan de Misor, 1767 á 1782, y de su hijo Tipoo-Saib, de 1782 á 1799, secretamente apoyados por la Francia, no obstante la reciente sublevacion altamente peligrosa de una parte del ejército, á quien habia dado ella misma sus armas y su disciplina, 1857, no han cesado de ensanchar los límites de su imperio y actualmente son dueños absolutos de la India. — Uno de los mas notables acontecimientos de los últimos años es sin duda la sublevacion de la India. Los indigenas, sufrían con paciencia, largo tiempo hacia, la dominacion británica; una tradicion popular habia fijado su fin para 1857, aniversario secular de la batalla de Plassey, que en 1757 habia fundado el poderío de la Compañía. La anexion violenta del reino de Aude, 1856, vino á aumentar su encono. Una vasta conspiracion encontró eco entre los *Cipayos*, descontentos por otra parte de los imprudentes esfuerzos intentados por los misioneros ingleses, á fin de imponer sus dogmas á la India. Un regimiento de caballería acantonado en Meerut, se negó á servirse de los nuevos cartuchos impregnados con grasa de cerdo, sustancia impura para los Indios; esta fué la señal de la sublevacion, mayo de 1857. Los *Cipayos* asesinaron á los oficiales y empleados ingleses, tomaron á Delhi y proclamaron *rey de la India* á un descendiente de los antiguos principes Mongoles. Pronto se vieron dueños de las prov. del N. O. en el reino de Aude, en Bareilly, Cawmpur, en donde los rebeldes, á las órdenes de Nana-Saib, cometieron toda clase de excesos. Afortunadamente para los Ingleses, la insurreccion fué menos general y menos violenta en las presidencias de Madrás y de Bombay. El gobernador del Penjab, Juan Lawrence, no se contentó con mantener á dicho país en el deber; sino que tambien pudo enviar soldados sikes, musulmanes celosos, que reforzaron el ejército inglés acampado delante de Delhi, ciudad que fué tomada, el 20 de setiembre. Durante este tiempo, el general Havelock, no obstante sus victorias, no habia podido salvar la guarnicion inglesa de Lucknow. Pero sir Colin Campbell, general en jefe, derrotó á los rebeldes, socorrió á Havelock, sitiado en Alumbagh, y recobró á Lucknow; despues, secundado por sus valientes oficiales alcanzó ventajas por todas partes. La guerra continuó en 1858, particularmente en el reino de Aude. El 1º de octubre se publicó la noticia de que el gobierno de la India se habia devuelto á la corona, y se dió una amplia é inteligente amnistía; lo que restableció completamente la paz á principios de 1859.

India inglesa (*British Possesion of India*), nombre dado á los inmensos territorios pertenecientes á Inglaterra en las Indias orientales. Hasta 1858, á excepcion de Ceilan, posesion de la Corona, todas ellas dependian de la Compañía de las Indias orientales, *East India Company*; hoy están bajo la inmediata dependencia del gobierno británico. El Indostan inglés se compone de los territorios que directamente pertenecen á Inglaterra y de las posesiones de principes que son sus vasallos. Está dividido en 3 grandes presidencias:

1º Presidencia de Bengala.

Comprende, en posesiones inmediatas: Las provincias inferiores de Bengala, Behar y Oriza, mas el Assam.

Las prov. superiores ó del N. O.: Benarés, Alahabad, Agra, Delhi, Rohilcund, Kumaon, Gerwal y Simlah.

El antiguo reino de Aude.

El Pendjab ó Punjab, formado del ant. reino de Lahor y una parte del Afganistan oriental.

Las prov. centrales (reino de Nagpur, etc.).

Los Estados protegidos ó posesiones mediatas son: El reino del Nizam ó Dekan.

El de Holcar.

El de Scindiah.

El de Bopaul ó Bopal.

Los Estados del Bundelkund.

Los de los Radjaputas.

El reino de Bahawalpur.

El de Cachemira.

El de Sikim.

La parte de la Indo-China inglesa que comprende las prov. de Arakan, del Pegú, de Tenaserim, la de presidencia de Bengala, cuya cap. es *Calcuta*.

2º Presidencia de Bombay.

Comprende en posesiones inmediatas:

Territorios situados en las prov. de Concan, del Guzerate, de Aurengabad, de Bedjapur, de Kandich y del Sind.

Los Estados protegidos son:

El reino de Kolapur.

El de Sawantwarri.

El de Guykavar.

El de Cambaya.

El de Kotch,

3º Presidencia de Madras.

Comprende en posesiones inmediatas:

Territorios situados en las provincias de los Cercos del Norte, del Carnático, de Coimbetur, de Malabar, de Canara y de Balaghat.

Los principales Estados protegidos son:

El reino de Misor.

El de Cochín.

El de Travancor.

Añadamos á estas posesiones continentales la isla de *Ceilan*, arrebatada por los Ingleses á los Holandeses en 1795; las *Laquedivas*, que pertenecen al soberano de Cananor, vasallo de Inglaterra; las *Maldivas*, cuyo sultan es tambien tributario suyo, y las islas *Chagos*, mas al Sur, dependientes del gobierno de Mauricio.

Antes de 1858, la Compañía de las Indias poseía la administracion política del país, bajo la soberanía de la corona; sus poderes eran renovados cada 20 años, y su última renovacion tuvo lugar en 1854. El gobierno de la India constaba en Inglaterra:

1º *Del tribunal de los propietarios*, reunion de propietarios de 25,000 fr. en acciones;

2º *Del tribunal de los directores*, propietarios de 50,000 fr. de acciones y en número de 18, 12 de ellos, nombrados por el tribunal de los propietarios y 6 por la corona. Nombraban el gobernador general y los altos empleados con la aprobacion de la corona;

3º De una *oficina de inspeccion*, cuyo presidente miembro del Gabinete, vigilaba los actos de los directores.

Desde la sublevacion de 1857, la Compañía de las Indias quedó suprimida, despues del rescate de su capital. Un ministro *secretario de Estado para las Indias* es auxiliado por un *consejo consultivo* de 15 miembros. Un virey ó gobernador general de las Indias reside en Calcuta, y hay un teniente gobernador para la presidencia de Bengala, y gobernadores para las de Bombay y Madrás, asistidos de una especie de consejo.

Cada presidencia se divide en distritos ó *zillahs*, cuyo principal empleado es el *recaudador de contribuciones*, que al mismo tiempo dirige la justicia, la policia, las obras públicas, etc. Las posesiones mediatas están nominalmente gobernadas por principes indigenas, y vigiladas por residentes ingleses con derecho á guarnecer las plazas fuertes. — El ejército de Inglaterra en las Indias, cuenta unos 190,000 hombres, de los que 70,000 son ingleses y 115,000 indigenas, la mayor parte Sikes, Gorkas ó Indios, con algunos re-

